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江山留胜迹 我辈复登临
阿 成

    说起来我也算是半个
驴友了，然而古城襄阳我
却从未来过。不免有点小
惭愧。驱车去下榻处的途
中，张望到公路两边竟然
是一片无涯的湿地，如此
宁静之野此刻正被落日余
晖染成织锦般
的云，稳稳地
浮在偌大且矮
矮的湿地上
空。这巨幅的
天之帛上，彩色的烟霞，银
白色的汉水，静谧的初夜，
活脱出一幅版画的神韵，
令人神思爽然矣。据说在
三国时代，刘表在此治理
时期，虽然这里是兵家必
争之地（历代为“经济与军
事要地”），然而并非是战
乱烽起，民不聊生。举襄阳
为例，历朝历代“南船北
马、七省通衢”的襄阳，“商
贾连樯，列肆殷盛，客至如
林”。是楚文化、汉文化、三
国文化的发祥地之一，素
有“华夏第一城池”、“铁打
的襄阳”之称。襄阳固然是
兵家必争之地，有万千的
故事在这里流传萦绕，中
国人的万千姿态也曾展示
得尽致淋漓。然而不然，襄
阳也曾有过远离战争，休
养生息几十年的安详幸福
生活。这里的环境清平、祥
瑞，汉江碧水滔然而过，浸
润其中的万重山岚，活脱
一幅变幻莫测的水墨丹
青。正所谓，襄阳之山，得
水而悦，汉江之水，得山而
止。正惟如此，天下文人如
同益鸟一样，不顾一路上
鞍马劳顿，不舍昼夜来这
里定居，如宋玉、皮日休、
米芾、孟浩然、李白，这些
大家耳熟能详的文学大
家，就是在襄阳创作了许

多千古传颂的不朽诗章。
我曾经说过，画，也是别一
种历史，诗词歌赋就更是
如此了。众所周知，他们每
一行诗都充满了伤痕，充
满了悲愤，充满了激扬，充
满了豪迈，充满了智慧，充

满了壮丽之美。但是处处
也流露出对襄阳的眷恋之
情，“襄阳好风日，留醉与
山翁”（王维）。“汉水临襄
阳，花开大堤暖。”（李白）。
“复忆襄阳孟浩然，清诗句
句尽堪传。”（杜甫）。“人事
有代谢，往来成古今，江山
留胜迹，我辈复登临。”（孟
浩然）。先前未曾到襄阳
时，觉得先贤的描述不过
是诗人笔下优美的
笔致而已。可这昔
日的阅读哟，在去
下榻的路上，在如
此绚烂绝美的天景
衬托之下，瞬间扫尽了脑
子里的昔日尘埃，仿佛是
一缕神奇的风，一把记忆
的钥匙，瞬间开启了襄阳
的这扇神秘之门，让我走
进了妙不可言的襄阳世
界。哦，就是在这一瞬间，
我忽焉找到了自己记忆的
源头，原来诸葛亮的《隆中
对》就在襄阳啊。

去古隆中的路上，在
我看来，似乎还保持着三
国时古貌风光，弯弯曲曲
的山路两旁依旧是茂密的
山林。是啊，人哪怕是百岁
也有许多的未知和自以为
是。我在想当年自然没有
柏油路，一定是嶙峋乱石
的穿林小路，“城市 SUV”

开起来差不多还需要 40

分钟的时间，那么马背上
的刘关张要走多长时间的
路呢？路两边的村落民宅
依然有古风存焉，处处白
墙黛瓦的小院，似乎在昭
示着古时别样的田园韵味

和闲适的生
活。
刘备三顾

茅庐，自然有
他的道理。其

实诸葛亮也并非像《三国
演义》所描述的那样完全
与世外隔绝，依然可以坐
论天下。所谓的“秀才不出
门，便知天下事”不过是文
人的自负而已。诸葛亮之
所以通晓天下事，除了读
书之外，除了天资的卓尔
不群，超凡拔俗之外，还有
他的亲戚圈，朋友圈。比如
说刘表和那些曾经在朝廷

里做官的朋友，他
们经常在一起坐论
天下。恰恰是这样
的信息来源，经过
诸葛亮的分析，研

究，方才得出“三分天下”
的高论。所以说，社会关系
很重要，朋友圈也很重要。
何况被刘备请去的并非诸
葛亮一人，而是他整个的
“团队”。但是无论怎么说，
求贤若渴是治国之道的重
要方向之一。后人把诸葛
亮当作智慧和忠臣的化
身，看作是清高之人。清高
固然是某些文人得意的品
性，但究竟是不是智者的
品格就不好说了。单是，在
区区弹丸之地的“隆中”能
坐论天下，毕竟是一件旷
古奇事。人间岁月堂堂去。
当下，互联网络遍布全球。
要说可以并且能够放论天
下者，现在人最有资格了。
的确，从汉文明到三国文
明，到现代文明，星际文
明，人们的视野与作为更
加开阔了，人才与贤能者
可与天上繁星相比。

可能是我的格局小，
说到诸葛亮，我最欣赏的
还是他的《诫子书》。此书
中可谓是字字珠玑，一律
的金玉良言。有道是，在
《诫子书》中，诸葛亮教育
儿子，要“淡泊”自守，“宁
静”自处，说，“夫学须静
也，才须学也，非学无以广
才，非志无以成学”。其中
我最欣赏的是孔明先生说
到的“非学无以广才，非志
无以成学”。先生的话就是

在今天不是也有重要的指
导意义吗？
设若让我这位半个文

化人说“铁打的襄阳”，终
究要说到《诗经》和《楚
辞》。其中我最喜欢的是，
“楚赋的开山鼻祖”宋玉。
到襄阳说襄阳，宋玉就是
襄阳人。他的《风赋》《登徒
子好色赋》几乎成了我外
出座谈的必讲内容。宋玉
先生对自然风光的细致描
写令人叹为观止。尤其是
《登徒子好色赋》的机智善
变，也让众多后学自叹弗
如。如此看来，“铁打的襄
阳”此言不虚也。

漫步在古城墙上，正
赶上下雨。玄色雨伞之下
的感觉真的不一样。我真
想体验一下守城将士在城
墙上沐雨临风感受。若是
苍天怜我，我希望有朝一
日能在风雪中，在暴雨雷
电中体验一番守护和平的
崇高与伟大。
是啊，当今的襄阳，与

古时各朝的风景毕竟不
同。漫步在襄阳古城里，这
里的一砖一瓦，一花一草
一树，这里所有的一切，毫
无疑问，都不是无意识的
形成。比如说那些雕梁画
栋的设计者，建设者，有怎
样的梦想，都是何人所为？
是在怎样的一种梦想下创
造出来的呢？这需要你慢
慢地，静心地去品，去体
验，这样你才会了解到他
们灵魂深处的东西，就会
发现他们都是一些喜欢做
梦的人。是啊，有梦才会有
美好的精神生活，有梦才
会有努力的方向，有梦才
会有奔头，才会觉得自己
活得好，活得潇洒。活得
值，活得有血性。这梦啊，
真是上苍赋予人类最宝贵
的生命礼品了。说襄阳是
一个梦之城，你所到之处
无不是梦的硕果，梦的化
境。比如那临汉门，比如孔
明先生拜学的鹿门寺，比
如为了纪念汉光武帝刘秀

而建的祠寺合一的白水
寺，比如藏于深山老林中
的古隆中，比如纪念抗日
名将张自忠先生的纪念
园，比如那些千古不朽的
诗章，凡此种种，潇潇洒
洒，一一奔来眼底。先人在
梦中建造这所有的一切，
已然是可触，可摸，可感慨
的实景了。登其城，思其
人，能不慨然矣。

走在城墙上在想哟，
这人哪，就像一只只蝴蝶
在这城楼上款款掠过，自
古至今，从来不曾间断。

游历过襄阳之后。夜
中时悄然不寐，起视中庭
明月，见桂影斑驳，风移影
动，珊珊可爱，心情平静了
许多。只是并不像那首现
代诗中所写的那样“不带
走一片云彩”，而是带走了
许多，并留驻在心里，成为
永恒。

记性不好是好事
任溶溶

    年纪越大，记
性越来越衰退。记
性不好，当然不好，
可是想想又很好。
人生不如意事多，

能忘掉可多么好啊！所以我又觉得记性
不好是件好事。能把不高兴的事忘掉是
好事，故记性不好也很好。

我没有仇人，就算有，也该忘掉了。
记性不好，好！

归来！ 奔跑！ 冲刺！
三 盅

   他是上海人，毕业于清华大学，回上海读
研，后开启留欧生涯，连年获奖学金。1997年
去日本 NTT实验室，20个月后又去了美国，
在美国圣母大学等机构工作了二十几年。
2016年，早已入籍美国的他出人意料地选择
了回国……

他说：回国是正确选择，如有遗憾，那就
是该早点回国。其实在他回国发展的欲念下
也藏着中华传统文化中的孝道。他是独子，父
母日渐高龄，使他的思想负担逐年加重。如今
的他是以外籍人士身份申请在华长期居留
权，过着清淡的单身日子。

2020年 1月，上海新微半导体有限公司
落地临港，这里是他的新战场。公司致力于解
决化合物半导体材料与器件的前瞻性核心技
术。他们所从事的工作是普通老百姓既熟悉
又陌生、既向往又敬畏的。人们每天都能在媒
体上看见有关芯片、中国芯的种种传说，却因
极高的门槛，使人难以探头窥视。
犹如一颗出膛的子弹，新微半导体完成

了爆发式起跑。他认为，中国若要在新一轮科
技创新中取得更大的突破，需要在产业化政
策上先行创新，秉持有决心、有耐心的产业政
策导向才能孵化出一批真正集研发和生产于
一体的世界一流的高科技公司。为此，提升科

技公司地位、把人才从科学院向产业界转移
成了重中之重。

科技创新是一个长期、艰巨的系统工程。
他有信心和决心勇攀技术高峰，让新微建设
成为具有世界一流核心竞争力，成为临港“东
方芯港”集成电路完整生态产业链的重要一
环。风云际会，他铆足了劲，毅然走上他人生
中最重要的这条赛道，蓄势待发。

他走遍了北美与欧洲大陆，去过东亚日
韩，沉醉于世界各国美食，但最令他魂牵梦萦
的是阳澄湖大闸蟹。他的健康形象得益于爱
好跑步，他喜欢环绕滴水湖慢跑。他性情开
朗，言谈风趣，话中不经意带出的那些幽默，
犹如夜空中的点点繁星，密集、高远而静谧，
那是独属于知识分子的清淡趣味，稳健之中
不失人情味。

每日睡前是他一天中仅有的休闲时光。
他喜欢读战争题材的纪实文学与小说，以及
历史书籍。可谁能想到书目里还藏着金庸的
小说呢？他因胸襟坦荡而予人亲切感，尽管日

常生活倾向于简约俭朴，但与人交往却表现
得爽气大方，这高度吻合了金庸小说中的行
侠仗义、豪气干云。当然，除了阅读他也爱影
视。但归根结底，这些爱好的养成，是他自求
学时代就以梁思成笔下的“半人”为警训的结
果———修身就要修全身。

在他的眼中，工匠精神当是执着于技术、
敬畏于工作、忠诚于岗位、精益求精、推陈出
新。他说：实干者哪会相信奇迹？真正的技术
进展多是“雨润无声”，集量变为质变，没有什
么戏剧性，而这个过程给了我足够的奖
赏———我沉浸在工作中，很快乐。

他爱跑步，尽管这仅是爱好，他却以自己
的方式享受着这项古老的运动。也许他享受
的是与自己较劲的过程。五年前，羽翼丰满的
他飞回故土，踌躇满志地加入大国工匠的行
列，人们向他投来关切的目光，那目光充满着
期许。在这风起云涌的 2021年，奔跑中的他
已然进入冲击，而人们迫切想知道的是，未来
的他将会交出怎样一份答卷？

六灶品桃
吴道富

    老友浦东人，热情
豪爽客，七月约品桃，朋
辈结伴行。安排的去处
乃其娘舅家，六灶镇五
灶江畔会龙村。江并不

宽，水流潺湲，两岸紫色再力花摇曳多姿。沿江小道可
通汽车，旁侧农居皆“江景房”。
“采桃子的随我来！”叶兄几番吆喝。以为有多远，

小桃林实仅一箭之遥。即使已采摘过，仍有不少纸封果
子压枝，大家采果撕纸持桃相互拍照，还拣红绿相间的
大桃子伸向镜头，喜作“内行”状。“哇！这里还有梨。”
我随声而去，果真有几颗上海蜜梨，拣个大的撕去封
袋，模样圆浑，但色多翠而少藤黄，似欠熟透，不忍再
摘。“回转去吃桃子啦！”叶兄又呼。返道，电瓶小三轮
迎面驶来，清癯老人见众含笑刹车。叶兄称：老娘舅，实
足九十八了，每天照样做生活。莫不称奇，健旺啊！大家
亲昵地叫“老娘舅”，欣而合影，沾点寿气哈。

进屋，
水蜜桃特有
的掺和着奶
香的诱人味
道扑鼻，面

盆隆起硕果，主人慷慨如
是，忙道谢忙洗手。六灶
桃，皮轻扯即尽，果滑柔无
渣，汁丰沛甘甜。明代王象
晋《群芳谱》：“水蜜桃独上
海有之”，“甘甜多汁”。我
们所品应为其正脉吧。两
面盆桃山渐低，女士红晕
飞脸，男士蜜汁满唇，都讲
中饭哪能还吃得下？
照吃，真正的自产自

烧农家菜，更有柴灶煮就
的菜饭，谁不大快朵颐呀！
餐毕，复取桃嚼破红香，馋
相尽显。那么赞的六灶桃，
我们当然要多买些回去与
亲朋分享。老友送出门，临
江感慨：我第一次到上海
就是在这里乘小火轮，蛮
早出发，下半日才到十六
铺码头，现在开车半小时
就抵中心城区啦！

诗三首
华振鹤

      哀托尔斯泰
不堪狮吼奈何天，

枘凿未投究可怜。

旷代文豪光六合，

遂成客鬼哭余年。

读曹禺《雷雨》

命运玩人不自知，

卅年爱恨觉何迟。

劈雷阵阵撕心肺，

天地无情孰若兹！

翠翠
边城少女小溪清，

暮霭晨曦养性情。

淡淡心思萌爱意，

春风梦里野歌轻。

注：翠翠，沈从文小说
《边城》中女主人公。

沿途 （中国画） 李知弥

责编：吴南瑶

    对于光，他有
一种与生俱来的
激情，请看明日本
栏。
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    这是我第五次踏上奥运会的征程。从未想过，要奔
赴一场本是四年一度（本届五年）的全球体育盛会，出
征时竟然不是兴奋、憧憬，而是忐忑不安。女儿曾几次
担心地问我：“能不能不去？”答案当然是否定的。准备
了五年，开弓没有回头箭。

2016年里约奥运会期间，国际箭联任命我和另一
位来自英国的同行一起担任东京奥运会和残奥会射箭
比赛技术代表，之后我们就着手准备各项工作。虽然要
考虑、准备的方面很多，但一切都很顺利。2020年的一
场疫情，打乱了所有的工作节奏。经过焦急、漫长的等
待，奥运会终于要开了。从来没有过在东道主城市处于
“紧急事态宣言”的情况下参加奥运会。一切都是那么
的不同。
东京奥组委制定的防疫手册多达六七十页，国际

箭联专门为所有技术官员作了三次线上
培训。根据奥组委的防疫框架和要求，我
们制定了本项目比赛的防疫措施、相关
的规定，紧急将原来排名赛两人一个靶
调整为一人一个靶；规定运动员除了站

在起射线上准备射箭以
外，包括去靶上拔箭、计
分，一律要戴口罩；为高风
险国家和地区来的运动员
在入境后前三天安排专门

的训练靶位等等。同时，我们为不同比赛
阶段，如果运动员出现新冠测试阳性做
出了处理的对策及预案。
几经周折，我们到了东京，踏入比赛

场，来到了熟悉的环境，大家不安的心情
显然缓解了许多。所有人都很遵守规定，
赛前训练、比赛也很顺利，除了到处都是
戴口罩的人外，与其他赛事相比没有太多的不一样。
比赛期间，东京每天新增新冠病毒阳性的数量一

直在上升，涉及奥运会人员新发生的阳性也逐日增多，
大家的心还是吊着，但温馨的场面还是不少。

裁判中有来自印度
的，每天见面，虽有些担
心，但还是热情地用拳头
背面轻轻碰击问好。尤其
是在每个裁判都渴望上场
执裁的金牌决赛场次，裁
判长还特地安排来自印度
的裁判执裁，让他走上起
射线，走进镜头下，以示对
饱受新冠病毒之苦的印度
人民的支持与安慰。

排名赛最后一组箭
后，一位来自俄罗斯代表
队的女运动员在拔箭回来
的路上中暑倒下，只见临
近靶位的其他国家的运动
员、教练员纷纷跑过去，有
的用冰袋敷她的前额，有
的用伞为她遮阳，有的用
毛巾为她扇风。

8月 1日回国，隔离
期间参加了国际箭联在线
上召开的残奥会领队会，
我又开始做残奥会的各种
准备了。8月 22日我将再
飞东京，期待健儿们齐心
协力，拓马长枪定乾坤。


